



Membres

Le nombre de membres pour l'ensemble de notre section (avec les sous-sections) début 2024 est de 4'602, quasiment stable comparé à début 2023 (4'617). Pour la section lausannoise, il se monte à 3'517, en légère baisse sur un an (-46 membres, une baisse de 1%). Cette apparente stabilité masque le départ de plus de 500 membres, presque compensé par l'arrivée du même nombre de nouveaux membres. 10% de nouveaux membres nous ont donc rejoint en 2024, et je remercie tous ceux qui ont permis leur intégration dans notre section tout au long de l'année.

Gouvernance de la section

La vérification des comptes, confiée à un mandataire externe, a identifié la nécessité d'enregistrer la section au registre du commerce, ce qui a impliqué quelques aménagements aux statuts de la section. Les statuts ajustés ont été approuvés par l'Assemblée générale d'automne 2022, et la procédure d'enregistrement au registre du commerce a été complétée en 2023.

Cabanes

Les résultats 2023 sont excellents, encore meilleurs qu'en 2022 :

- Le nombre de nuitées est en hausse de presque 10% par rapport à 2022, qui était déjà une très bonne année, grâce notamment à la cabane du Trient au terme de sa rénovation (+18%) et la cabane Rambert (performance exceptionnelle +24%, en partie grâce à son ouverture prolongée en automne)
- Les produits sont en hausse de 20% en comparaison avec 2021.
- Le montant des charges est en hausse modérée (+4%), et conforme au budget.

La bonne collaboration avec les communes de Trient et Orsières s'est poursuivie (avec cette dernière, mise en place de la passerelle à la Fouly pour l'accès à l'A Neuve).

Le début de la saison estivale a été marqué par plusieurs dégâts importants (foudre à Rambert, dégâts d'avalanche à l'A Neuve et sur la passerelle d'accès à Mountet). Grâce à la mobilisation de la commission des cabanes, des gardiens et du secrétariat, ces dégâts ont été largement réparés avec un impact minimal sur les opérations. L'impact sur les résultats a été minimisé grâce à la prise en charge par nos assurances.

De nombreux investissements étaient prévus dans nos cabanes en 2023, et ce programme ambitieux a largement été mis en œuvre, bravo à nos préposés et à la commission des cabanes. La rénovation du bâtiment historique de la cabane du Trient a été un projet majeur en 2023. Le chantier a essentiellement eu lieu de l'automne 2022 au début de l'été 2023. Au printemps 2023, la cabane a pu ouvrir avec une capacité réduite pour la saison des hautes routes à ski. La phase de chantier s'est terminée en juin, pour le début de la saison estivale. L'inauguration formelle a eu lieu début septembre, une centaine de participants a apprécié cette belle fête. Des retouches sont prévues au printemps 2024 : ce sont des items qui sont fonctionnels, mais qui ne sont pas au niveau de qualité que la CRCT souhaite (éléments de ferblanterie, système de hotte, porte fenêtres). Les coûts sont attendus globalement en ligne avec le budget, les réserves de financement (subventions) encore disponibles sont utilisées pour les retouches mentionnées précédemment. Une fois ces retouches terminées, le projet sera formellement clos. Ce chantier a été possible grâce au soutien de nos membres donateurs et de nos partenaires institutionnels, que je remercie chaleureusement. Parmi eux, citons, à côté du CAS Central, la Loterie Romande, qui nous subventionne à hauteur de CHF 200'000. La liste complète des donateurs est disponible en ligne : <https://cas-diablerets.ch/renovation-cabane-trient-2023/>. Mes remerciements vont aussi aux mandataires et entreprises impliquées, au gardien Olivier Genet, à nos contacts au CAS Central et à la commission en charge du projet (CRCT).

La commission des cabanes a aussi travaillé en 2023 à la définition d'une planification pluriannuelle pour les cabanes, dont les résultats ont été présentés lors de l'AG d'automne 2023.

Chalets

Nos chalets ont connu une année 2023 exceptionnelle : les produits sont en hausse de 47% vs 2022, qui avait déjà été une bonne année. Tous les chalets ont contribué à cette tendance. Les chalets sont ouverts aux locations tout au long de l'année, au contraire des cabanes qui ont des périodes d'ouverture plus restreintes (tout au moins en mode gardienné).

Les investissements ont été nombreux en 2023 (changement de poêle, création d'un chemin d'accès et renforcement de l'assise du chalet à Lacombe ; renouvellement du revêtement de sol à la Borbuintze pour ne citer que les plus importants). Ils ont été menés en respectant le budget.

De nombreuses activités et animations sont organisées tout au long de l'année (exposition photos et week-ends de gardiennage à Barraud, Bénichon, soirée clair de Lune...)

Bravo à toute l'équipe des chalets pour son dynamisme et son engagement.

Je vous encourage à visiter nos chalets !

Alpages

L'ouverture du refuge des Petoudes a été effectuée les 10-11 juin 2023, et la fermeture les 27-28 octobre. Avec 267 nuitées, la fréquentation 2023 est stable en comparaison avec 2022, qui avait été une excellente année, très au-dessus des années précédentes. Nous remercions les bénévoles en charge du refuge, de la passerelle et des alpages.

Alpinisme

Ce texte a été proposé par le secrétariat sur la base de données disponibles dans Go2Top.

En 2023, 240 courses ont été planifiées par 73 chefs de courses (ce chiffre n'inclut pas les mercredistes, jeudistes et groupe jeunesse). 46% de ces courses utilisaient les transports en commun. 183 courses ont effectivement eu lieu (soit 76% des courses programmées) pour 1'156 participants, correspondant à 233 jours de courses. 61% de ces courses concernaient le ski de randonnée.

Concernant les formations données par la section, 48 jours de formation ont été organisés (vs 42 en 2022), avec 346 participants.

La CA a mis en place un programme de remerciement aux chefs de course pour leur exprimer la gratitude de la section.

Mercredistes et Jeudistes

La section se réjouit de groupes de mercredistes et jeudistes très actifs !

Le groupe des mercredistes, où les femmes sont nettement majoritaires (61%, en hausse), a un nombre stable de membres (228 contre 227 fin 2022). Le nombre de sorties est en augmentation (91 contre 86 en 2022, pour 1'320 participants). Le programme des sorties est largement dominé par les randonnées pédestres (79%). Le camp d'hiver s'est déroulé à Bever (GR). 5 camps d'été ont eu lieu, dans les Grisons, le canton de Berne, en Italie, et en Valais.

Le groupe des jeudistes, qui a fêté son 60^{ème} anniversaire en 2023, compte 76 membres (âgés de 66 à 102 ans) et a effectué 60 sorties / événements (contre 61 en 2022), impliquant 1'446 participants. Une semaine clubistique a été organisée à Lenk, et une sortie de 2 jours dans le Lötschental. Plus de 50 jeudistes ont participé à leur AG et à la fête de Noël.

Les mercredistes et les jeudistes ont contacté en 2023 le comité de la section pour un ajustement de leur subside annuel, demande qui a été mise en œuvre dans le cadre du budget 2024.

Cours de ski

Les 3 jours de cours planifiés en 2023 et réalisés début 2024 ont recueilli un écho très positif. Les sessions de 3 jours ont été dédoublées afin de faire face à la forte demande, comme début 2023. Il est donc prévu de poursuivre à nouveau le partenariat avec le Bureau des Guides de Leysin pour 2025.

Jeunesse

La commission de la Jeunesse a beaucoup augmenté le nombre de ses sorties (43 jours en 2022 vs. 64 jours en 2023).

Les inscriptions se font maintenant par email en dehors de go2top.

La commission a développé sa communication, avec la création de flyers annonçant le programme, la mise en place de 2 soirées de bloc gratuites pour permettre aux jeunes potentiellement intéressés de faire connaissance avec les encadrants et les autres jeunes, et la rédaction de plusieurs récits de courses et camps dans *Passion Montagne*.

Le tarif des activités a été ajusté à la baisse (50.- pour les journées uniques et 60.-/jour pour les séjours).

Sonia Fluckiger a rejoint la commission en tant que coach J+S, et Hervé Bolliger a fini sa formation et est maintenant guide de montagne, toujours très engagé dans l'OJ !

Le comité se réjouit de la dynamique de l'organisation jeunesse.

Media, Communication et Documentation

En 2023, la Comcom a alimenté régulièrement les réseaux sociaux (principalement Facebook et Instagram) de la section avec les sorties des membres ainsi que toutes les autres actualités du club - soirées, assemblées générales, actualités des cabanes & chalets... Près de 2530 personnes suivent notre page Instagram en date de février 2024. L'Organisation de la Jeunesse a créé sa propre page Instagram, que la Comcom soutient en partageant ses publications.

David Roethlisberger a créé la page LinkedIn de la section qu'il alimente avec l'aide ponctuelle de la Comcom.

Le canal de diffusion "Last Minute" sur l'application Telegram, créé en 2021 afin de permettre aux chefs de course de recruter des membres en dernière minute, est activement utilisé.

Un important travail est en cours pour rendre plus intuitive la navigation sur site internet du club : les changements seront mis en œuvre au premier semestre 2024.

La Comcom a organisé l'apéro d'hiver 2024, une belle soirée qui a attiré plus de 120 membres.

Archives et culture

Le répertoire des archives de la section, accessible sur logiciel EXCEL sur le site internet de la section, a été mis à jour au 21 novembre 2023. La liste alphabétique des clubistes ayant assumé des responsabilités au sein de la section a été mise à jour en décembre 2022.

La commission a soutenu Sabrina Neyret lors de la rédaction d'un mémoire de master ayant pour thème « Divers aspects du Club suisse des femmes alpinistes (CSFA), dans la situation d'une association entièrement féminine et minoritaire dans un groupe masculin, élitiste ». Cet ouvrage est disponible aux archives de la section.

Le 8 novembre 2023, la section a remis à M. Patrice Descombes, conservateur en chef du Jardin botanique cantonal, à Lausanne, l'herbier des plantes alpines vaudoises, réalisé par Ernest Wilczek à l'occasion de l'Exposition nationale de Genève de 1896. Un acte de cession en bonne et due forme a été signé.

La Commission a continué la coordination de la reliure des ouvrages emblématiques de la section (comptes et PV des AGs et réunions de comité entre autres).

La Commission recherche activement un nouvel archiviste pour reprendre sa présidence, le président actuel Robert Pictet souhaitant se retirer début 2024.

Environnement

La commission de l'environnement a été active tout au long de l'année. Entre autres elle a engagé les membres de la section via la rubrique Environnement dans chaque *Passion Montagne*. En 2023, les problématiques de la préservation de la biodiversité, d'une utilisation raisonnée de l'énergie, dont la production a un impact significatif sur les montagnes suisses, du consumérisme vs. la prolongation de la durée de vie de nos équipements pour pratiquer nos activités en

montagne, de la pollution de l'eau par les PFAS et de l'impact des compétitions de ski sur l'environnement ont été abordées. Le thème de la cueillette des plantes sauvages a été présenté. La commission a relayé les grands sujets de discussion de la société liés à l'environnement : prise de position concernant la loi climat et innovation en votation en juin 2023, impact des compétitions de ski sur l'environnement, et bien sûr promotion de l'utilisation des TP pour aller en montagne. Des manifestations ont été organisées : un marché aux puces pour du matériel de montagne de seconde main, qui a rencontré un vif succès, et une soirée de sensibilisation aux challenges de l'alimentation énergétique de la Suisse (jeu Powerplay).

Le suivi du nombre de courses effectuées en TP s'est poursuivi et a progressé pour atteindre 46% en 2023.

La commission participe aux réunions des préposés environnements du CAS tout au long de l'année.

Immeuble

L'immeuble a de nouveau en 2023 constitué une part conséquente des revenus de la section. Tous les appartements de l'immeuble sont occupés, et certains appartements ont été rafraichis en 2023.

Le projet de sécurisation des garde-corps/balustrades et de remplacement des fenêtres simple vitrage du rez inférieur se révèle plus complexe qu'attendu, principalement en raison des exigences du Service du Patrimoine, l'immeuble étant classé. L'obtention des autorisations prend beaucoup de temps, et les travaux n'ont pu prendre place en 2023 comme initialement prévu. Après la visite de collaborateurs des autorités en charge sur place, les appels d'offres ont pu être lancés début 2024 pour une réalisation des travaux en courant d'année 2024.

Le projet de réaménagement du rez inférieur incluant cuisine, vestiaire et WC supplémentaire, pour lesquels les travaux étaient initialement prévus en 2024, a été ajourné en raison des contraintes budgétaires de la section en 2024.

Bar

Le comité de la section a décidé la dissolution de la commission de la buvette fin 2022, et le nouveau mode opératoire pour le bar a été communiqué début 2023. Le bar est disponible en self-service pour les événements des commissions et groupes. Le bar est aussi actif pour les événements statutaires de la section (AG, soirée des jubilaires, soirée des bénévoles, soirée des nouveaux membres...). Une équipe de soutien, consistant en des membres qui se sont déclarés prêts à aider au service, a été créée. Initialement constituée de 2 personnes fortement sollicitées tout au long de 2023, cette équipe a pu être largement renforcée lors de l'AG d'automne 2023.

Photographes

Le groupe des photographes compte 33 membres fin 2023.

La liste des collections du Groupe est consultable sur le site internet de la section.

Le projet de digitalisation des photos historiques de la section a été interrompu en 2023, à la suite du décès de Patrick Demont.

2023 a été une année de transition pour le groupe :

- Le groupe a mené une réflexion sur ses priorités pour l'avenir.
- Robert Pictet, président sortant, a trouvé une personne qualifiée pour reprendre la présidence du groupe, en la personne de Fabrice Ducrest. Le changement a lieu début 2024.

2 soirées récréatives ont été organisées, une sur les bisses du Valais, et une sur l'ascension du Mont-Blanc par Henriette d'Angeville.

Fanfare

A l'approche de ses 90 ans, la « Fanfare du CAS-Diablerets » a décidé de mettre un terme à ses activités musicales. Ces dernières années le nombre de musiciens actifs a diminué petit à petit.

Le manque d'effectif et de motivation ainsi que la difficulté à recruter des musiciens ont conduit à cette décision difficile. André Laurent a adressé lors de l'AG d'automne 2023 un grand merci à tous les musiciens qui ont œuvré du début de cette aventure jusqu'à ce jour, ainsi qu'à la section qui a toujours encouragé la fanfare et apporté son soutien inconditionnel.

Le comité remercie les musiciens de la fanfare et André qui n'ont pas ménagé leurs efforts pour permettre la continuation de la fanfare.

Bibliothèque

Comme les années précédentes, la bibliothèque fonctionne au ralenti. Il y a peu de demandes de prêt et la commission de la bibliothèque estime qu'il n'est plus nécessaire d'acheter des livres ou des guides. Les membres peuvent contacter la commission par courriel, emprunter des livres par ce biais et nous ouvrons la bibliothèque sur rendez-vous. Une boîte aux livres dans le vestibule de l'immeuble sert pour les échanges.

Les démarches pour le transfert d'une partie de la bibliothèque (pour les livres ayant trait au canton de Vaud et à la technique sportive) à la Bibliothèque Cantonale Universitaire de Lausanne sont encore en pourparlers.

Autres activités de la section

Le magazine de notre section *Passion Montagne* a vu son format évoluer, pour en réduire tout à la fois le coût et l'impact environnemental, sans perte de qualité.

Plusieurs soirées avec une forte participation ont jalonné l'année 2023 : la soirée autour de la grimpeuse iranienne Nasim Eshqi, la soirée des bénévoles avec la présentation du film de Jean-François Jacot retraçant l'accident d'avalanche de Patrick Vuilleumier, la soirée des jubilaires accompagné de yodles, l'AG d'automne dans une nouvelle formule, avec apéro dinatoire, et l'apéro d'hiver organisé par la Comcom début 2024 ont tous été très appréciés.

Je me réjouis de retrouver nos membres à l'occasion de ces événements qui jalonnent la vie de notre section tout au long de l'année.

Bilan

Nous saluons les 4 sous-sections avec lesquelles nous entretenons de très bonnes relations ; Château d'Oex avec sa Station de Secours, Morges, Payerne et Vallorbe.

Au nom du comité, j'adresse mes très vifs remerciements à toutes celles et ceux qui ont œuvré bénévolement pour la section en 2023, avec engagement et dévouement. Je souhaite également remercier notre secrétariat et les membres du comité. Les bénévoles sont les moteurs du dynamisme, du rayonnement et du futur de la section. N'hésitez pas à prendre contact avec nous pour faire vivre notre club.

La section est entre de bonnes mains avec son comité dynamique, partiellement renouvelé lors de l'AG d'automne 2023.

Pour le CAS-Diablerets.

Nicolas Lemmin, président sortant

13.03.2024